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自幼受家父影响，喜欢京剧已有40余

年。家父上世纪三四十年代曾在北京前门外

西打磨厂大蒋家胡同恩记糕点厂当学徒。他

的老板是东北军张学良手下的一个团长。当

时看到蒋介石投敌卖国，致使东北军一枪不

发逃离了沈阳，继而把东北四省拱手交给了

日本人。他心灰意冷，来到北平脱掉军装做

起了生意人。老板酷爱京剧，他除在北平有

个糕点总厂，还在河南省、山东省有两个分

厂。那时的父亲是个13岁的少年，每天除和

师傅学习制作各种槽子糕、绿豆糕、大八

件、小八件、萨其马之类的糕点以外，就是

用老板的三枪牌自行车去大宅门送糕点，早

晚还要为老板和老板娘烧茶、倒水、哄孩

子、端尿盆之类的。老板高兴的时候也带父

亲去那时候常演京剧的广德楼和吉祥戏院去

听戏。耳濡目染，父亲也渐渐喜欢上京剧，

这一喜欢便上了一辈子的瘾。哪怕在文化大

革命中被批斗时也要唱几句西皮流水，来排

遣压抑的心情。

父亲能去北京当学徒还是他姐夫、也

就是我姑夫给介绍去的，我姑夫那时是前门

外瑞蚨祥绸缎庄三掌柜的，家住密云县最有

名的黄各庄朱家，在密云也是望族。姑夫有

文化，和父亲学徒的那个老板是把兄弟，姑

夫在那个老板的买卖中占有股份。临解放前
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回到了密云县。他回密云之后并没有回黄各

庄，而是带着一部分钱回到我们家石匣城买

了一片地盖了房，和我们住在一起。后来

“文革”时，有人说我父亲和我姑父在北京

不是做买卖，而是都参加了国民党，两人都

是国民党特务，就把他们俩人都关了起来。

每天早晨母亲和姑姑都要为他们到大队部去

送饭，无论刮风下雨还是数九严寒。我那时

年岁小，也就七八岁，看着母亲冬天冒着暴

风雪踏着没脚深的大雪为父亲送饭，心里滋

味虽然不好受，但也无济于事，在幼小的心

灵里落下了忧郁的种子。

父亲一生急公好义，又有文化，心胸开

朗，面对困难，从不叫苦，抚育我们兄妹6

人，用他的勤劳和智慧战胜多种困难。和他

同时关进大队部的人一去就是3年，有的人

自杀了，有的人被造反派打死了。而他用乐

观的精神终于挺过来了。他最终寿活85岁，

无疾而终。在他弥留之际，也许是回光返照

吧，一夜之间唱了几十段老京剧，当时大哥

大嫂在现场。我由于在猪场养猪，不在父亲

身边，父亲最后是我大哥大嫂送走的。父亲

唱了一夜京戏，大哥对父亲说：“爸爸，唱

了一夜了，差不多有一百多段了吧，等吃完

饭再唱吧？”父亲点点头，面带微笑对大哥

说：“还有一段‘红羊洞’没唱呢，等唱完

了再吃饭吧。”大哥说：“好，我这就给您

端饭去。”大哥看父亲开口唱完第一句：

“自那日朝罢归自染重病三更时想起了，那

年迈的爹尊。”然后转身去到外屋端饭。回

来看父亲并没往下唱第二句，慌忙来到父亲

面前，却见父亲已安详地合上了双眼。这都

是我回来后大哥和我讲的。

由于我也酷爱京剧，常常在父亲面前

唱上两段，可是没有一段是父亲认可的，大

多是摇头。当时，我也不大服气。他去世

一年后的2008年我被国家奥组委选拔为北京

二十九届奥运会火炬手时，在北京大兴影视

基地培训。每人都要拿出点才艺来，我凭着

自己多年对京剧艺术的热爱，自告奋勇地编

了四句流水板唱腔：“08奥运北京开，全国

人民喜心怀，我代表农民兄弟来参赛，火炬

高高举起来。”这四句唱腔从参赛选手到组

委会都说好，我足足练了10天，和键盘手一

遍一遍地去练。最后键盘手说，刘师傅，您

爱怎么唱就怎么唱，我用音乐去找您，一定

要把这段唱好。可是后来由于多种原因在

中央电视台体育频道转播时，还是把我的这

段京剧唱段给掐掉了，不过最终我还是成为

了二十九届奥运会火炬手，也可以告慰先父

的在天之灵了。有的时候，经常闪过我在父
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亲面前唱京剧时，父亲说的，“我教你你不

听，你这种唱只能到澡堂子去唱——没人

听。”后来才知道自己的父亲是教不出自己

儿子的，一般成名的大艺术家都把自己的子

女交给别人当学生，就是这个道理。

我自年轻时就是北京胡同串子，1975年

我17岁初中毕业，父亲看我身体单薄瘦弱，

不能和我的同学一起去马家岭修沙通铁路

（我后来才知道修铁路是世界上四大累活之

一），便托当时的公社书记周学林把我送到

高岭千斤顶厂当了一名机械工人，这一干就

是20多年。那时在车间开车床很累，两个哥

哥都在北京工作，他们便叫我每年夏季，请

一个星期假到北京去玩。30年前北京的汽车

很少，每天早上哥哥给我一元钱，我便骑自

行车跑遍北京城的大街小巷，什么叫东四西

单鼓楼前，五坛八庙颐和园，北海景山三大

殿，还没看够就去西山，这些典故都能成竹

于胸。最终玩累了就去前门外广和楼看一

场王金璐、赵荣琛、张君秋、李世济、李宗

义、孙岳、李和曾、马长礼、洪雪飞唱的京

剧，票价也才几毛钱，或看一场电影的票价

也就一毛五分钱。公园除去故宫和雍和宫五

毛钱外，其他公园都是五分到一毛五分钱。

一顿饭五毛钱，可以吃得很好。那个时期的

炒饼一毛五分钱吃一大盘子，非常好吃。

我40岁后在北京开出租汽车，吃了十几年炒

饼，也没找着30年前那个北京炒饼的味道。

那个时候，在大街上看见名演员是经常的，

80年代像人艺的韩善续经常穿一大裤衩，上

身穿一旧汗衫，手拿大芭蕉扇脚穿大拖鞋在

王府井附近溜街，见面和人打招呼。雷恪生

骑着旧自行车穿过大街小巷，于是之、郑榕

也经常去商店买东西，也有人指指点点，但

没人围观。

那时虽然家境很苦，但在父亲高兴的

时候也要唱上段《借东风》《三家店》之类

的。父亲高兴的时候我爱问他一些京剧的唱

词。80年代老戏刚刚复演，像《野猪林》李

少春先生唱的那句“俺林冲堂堂王法犯的是

哪条……”我听不太懂，便问父亲林冲唱的

“堂堂王八”是什么意思，问得父亲哭笑不

得。他便把原词唱一遍，并说不是“王八”

而是“王法”。父亲有时也讲一些“梨园

界”的趣事。讲为什么马连良先生在天津

不唱《王佐断臂》。据说是因为他在天津
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唱《王佐断臂》时正赶上三伏天，那天天津

最高气温40摄氏度，演员在唱这出戏时要把

胳膊用绳子捆在腰上才能显示王佐的手臂是

没有的。天太热了马先生到后台便把绳子解

了，自己用扇子扇风，等锣鼓点一响，他忘

了捆绳子了， 挲着两条胳膊就上了台，观

众一通“倒”好，所以马连良到天津唱戏再

也不唱这出《王佐断臂》了。

他还说谭富英到上海不唱《四郎探

母》，因为谭在上海唱《四郎探母》时演杨

四郎，当唱到站立宫门叫小番时，小番两

字高音没挑上去，吃了观众的倒好，所以从

此谭富英在上海再也不唱《四郎探母》了。

至于在陈凯歌导演的电影《梅兰芳》里梅

兰芳和十三燕打擂的事他也讲过。他说当时

是马连良和谭富英二人在两家剧场演同一出

戏，才叫打擂台。在电影中变成了两出戏打

擂台。两个人演的不是一场戏怎么能叫打擂

台呢？旧相声里有一个讲京剧界一个名演员

演《失空斩》中的诸葛亮，由于主演和演探

子的演员不睦，当诸葛亮对探子说：“你去

到列柳城调赵老将军回援西城”时，探子

应该说：“得令。”可是由于主演和探子不

和，探子想治一治演诸葛亮的演员便说：

“丞相，赵老将军若是不在呢？”主演一听

探子改词了，忙说：“俯耳上来。”当探子

把耳朵凑在诸葛亮嘴边时，诸葛亮说：“散

戏我请你吃饭。”探子一高兴转身说：“得

令。”父亲说这个故事其实是真实发生过

的，只不过被相声演员美化了。其实诸葛

亮叫探子俯耳上来，是骂了一句粗口为“我

×你祖宗”！探子再也没说什么，只好喊了

一声：“得令。”这也许是事实，因为那时

的龙套挣不着什么钱，一晚上还要赶好几场

戏，有情绪也可能，但相声演员不能照搬生

活，所以说艺术要来源于生活，还要高于生

活，也许就是这个道理。

父亲还说电视剧里演言菊朋之女言慧

珠从小坐科学京戏是不对的。言菊朋一生特

别反对言慧珠学戏，因为他知道当演员是人

下之人，是下九流，尤其是女演员，是永远

被人玩弄的对象，便不许女儿去科班和剧场

看戏，可是言慧珠却天资聪慧，通过耳闻目

染学会了很多戏。她在上学期间，学校开联

欢会，她便上台演京剧《苏三起解》中的苏
1930年，美国旧金山市欢迎梅兰芳。汽车中后座

者为梅兰芳和旧金山市市长。
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三，当她唱道“可恨爹娘心太狠，不该将女

儿卖与那娼门”时，扮演崇公道的演员见此

来了机会，便插科打诨地说：“嗨，都是你

家老爷子死脑筋，要是让你学唱戏，准能红

遍北京城。”崇公道说完，引起台下一片哄

堂大笑和如雷的掌声，因为崇公道的话，真

正说到了言慧珠的心里，也说到了观众的心

里，怎能没有掌声呢。

相声名家侯宝林先生酷爱京剧，他在戏

剧界有好多知心朋友，他的相声用京剧题材

改编的很多。他演的《关公战秦琼》就是京

剧名家王金璐先生提供的素材。

花脸名家金少山素有金霸王之称，他演

的项羽能把人物演活了。可是他喜欢养猴、

养虎、养狮子。每次演完戏拿到戏份钱先给

动物买好吃的，不够再把行头放当铺抵押，

哪怕自己饿着，也要让动物吃好，下次演戏

再到当铺去赎行头。京剧名伶真是各种嗜好

都有，后来我也查过一些历史资料，父亲讲

的趣事大部分都是真实的。

我自1975年在密云县高岭镇千斤顶厂

当机械工人，至1984年我村建汽车配件

厂后，回厂当质检员和业务员。后来当厂

长，因为总厂在北京，便经常去厂里谈业

务，就又成了北京的常客，闲暇之时也去

剧院和文化馆观看京剧。那时候也有一些

名家去街道和文化馆辅导群众业余演出，

去俱乐部看还不要门票。那时叶少兰经常

去东城文化馆和北新桥俱乐部辅导。因为那

时我的总厂在和平里第五俱乐部附近，去城

里非常方便，经常看到刘秀荣、张春孝、耿

其昌、李维康、刘长瑜、冯志孝、孙岳、李

新、李光、张学津、赵葆秀、孙毓敏等名家

为文化馆辅导京剧演出。总厂有一位副厂

长叫段中秋也喜欢京剧，我们没事就谈京

剧艺术和奇闻异事，同时他在工作中也给

予我很多帮助。

2003年在“非典”最严重的时候，我响

应国家开发大西部的号召，来到青海省海北

藏族自治州海晏县，领导80多人为当地人民

搞人畜饮用水工作，他们那儿有个局长也很

喜欢京剧艺术，提起名家能背下一大串来。

有时候去KTV唱歌，他也要唱几段京剧，他

唱的《唱脸谱》可以达到乱真的程度，我还

真没想到在这雪域高原也能碰到知音知己。

在他的多方面努力和当地群众的支持下，我

们很快顺利完成了任务。一年后，回到北

京，正应了那句“天涯何处无芳草，人间处

处有知音”的说法。

现在我已过了天命之年，仍然热衷于

京剧艺术，所以打开电视，首先肯定是看京

剧，但是没有经过系统训练，唱时跟不上弦

乐，所以只能自唱自乐。一心也想找朋友交

流一下，可是在农村这个环境里，要想找一

个喜欢京剧艺术的人，可以说是千里不挑

一、万里不挑十的那么难找，就像彗星撞地

球一样。但是对京剧艺术的热爱我肯定是要

坚持下去的。
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